

**Zeitschrift:** ASMZ : Sicherheit Schweiz : Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift

**Herausgeber:** Schweizerische Offiziersgesellschaft

**Band:** 187 (2021)

**Heft:** 5

**Artikel:** Frauen in der Armee : Gleichberechtigung!

**Autor:** Schneider, Peter

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-917175>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Frauen in der Armee: Gleichberechtigung!

**Die Bundesverfassung vom 18. April 1999 gibt im Art 8<sup>3</sup> vor: «Mann und Frau sind gleichberechtigt. Das Gesetz sorgt für ihre rechtliche und tatsächliche Gleichstellung, vor allem in Familie, Ausbildung und Arbeit. Mann und Frau haben Anspruch auf gleichen Lohn für gleichwertige Arbeit.» Wir sind im Jahr 2021 davon noch weit entfernt! Gleichberechtigung stellt aber die Grundvoraussetzung für die Inklusion von Frauen in die Armee dar.**

Peter Schneider, Chefredaktor ASMZ

Anfang 2016 hat Norwegen die geschlechtsneutrale Wehrpflicht eingeführt, ohne viel Tam-Tam und politischen Lärm, ohne grosse Opposition. Die klare Begründung für die betroffenen jungen Frauen war die selbstverständliche Gleichberechtigung: «Wenn Männer Wehrdienst leisten müssen, gilt das auch für uns.»

Die Armee sollte nicht nur alle Schichten der Männer abbilden (das tut sie zwar schon lange nicht mehr: rund 6000 Dienstpflchtige wählen jedes Jahr den Zivildienst), sie sollte ein getreues Abbild der Gesellschaft sein, in der wir uns alle bewegen. Es besteht nicht der allergeringste Grund, dass dies im Militärdienst anders sein sollte. Die Armee hat alles Interesse daran, sich für echte Gleichberechtigung stark zu machen, als Grundvoraussetzung für eine geschlechtsneutrale Wehr-



Selbstverständlich. norwegische Wehrpflichtige in der Grundausbildung. Bild: Gerrys Blog 1

pflicht, wie Norwegen sie mit Erfolg eingeführt hat.

Die SOG identifiziert sich mit diesem Thema; sie hat dazu eine Medienmitteilung verfasst (siehe Kasten unten). Sie ruft alle Mitglieder auf, konkrete Massnahmen zu erarbeiten (Kasten rechts).

## Defizit an Information: Disskussion führen

Ziel ist es, gemeinsam mit den Mitgliedern der SOG das Thema inklusive möglicher konkreter Massnahmen zu erarbeiten und im Anschluss über die erarbeiteten Argumente und möglichen Massnahmen eine breite Diskussion mit interessierten Privatpersonen und interessierten Vertretern aus Medien, Politik und Verbänden zu führen. Damit möchte die SOG ihren Beitrag leisten, um das seit langem bestehende Defizit an Informationen und konkreten Massnahmen zur Fraueninklusion möglichst schnell zu beseitigen. Das Ziel der Inklusion von Frauen in die Armee teilt die SOG mit dem VBS und der Armee (Maj Tamara Moser, SOG).

## Fraueninklusion: wichtig und dringlich für die Zukunft der Milizarmee (Auszug)

Die Schweizerische Offiziersgesellschaft (SOG) setzt sich seit Jahren aktiv für Massnahmen zur Frauenförderung in der Armee ein. Sie erachtet das Thema «Fraueninklusion» nicht nur als sicherheitspolitisch relevant, sondern auch als wichtig und dringlich für die Zukunft der Milizarmee. Deshalb hat sie Ende 2020 das Projekt «Armee und Fraueninklusion» lanciert. Die SOG begrüßt den am Internationalen Tag der Frau vom VBS publizierten Bericht mit den darin enthaltenen Massnahmen für die Inklusion der Frauen in der Armee.

Der SOG war die Frauenförderung in der Milizarmee seit Jahren ein grosses Anliegen, weshalb sie dem VBS immer wieder konkrete, umsetzbare Massnahmen vorschlagen hatte. Leider wurden diese bisher nicht berücksichtigt, so dass der Frauenanteil in der Armee weiter konstant unter der 1%-Marke verharrt. Die gesellschaftli-

chen Entwicklungen sowie das Jubiläum «50 Jahre Frauenstimmrecht 2021» haben die SOG veranlasst, einen Schritt weiter zu gehen und sich Ende 2020 neu zu organisieren. Neu erarbeitet die SOG gemeinsam mit ihren Mitgliedern Informationen und Themen zur Armee. Sie hat für das erste Projekt bewusst das Thema «Armee und Fraueninklusion» gewählt.

### Begrüssenswerter VBS-Bericht für mehr Frauen in der Armee

Vor diesem Hintergrund begrüßt die SOG den vom VBS vorgestellten Bericht und die darin aufgeführten Massnahmen zur Inklusion und zur Erhöhung des Frauenanteils in der Armee. Wir unterstützen die im Bericht vorgeschlagenen Kommunikations- und Informationsmassnahmen, die Massnahmen für die verbesserte Vereinbarkeit von Militärdienst, Ausbildung, Beruf und Familie sowie insbesondere die seit lan-

gem überfälligen baulichen Anpassungen bei den Unterkünften und Räumlichkeiten. Die erneute Errichtung einer Dienststelle für Frauen innerhalb der Armee erachtet die SOG ebenfalls als sinnvoll.

### Schwachpunkt des Berichts: kein Orientierungstag für Frauen

Mit Bedauern nimmt die SOG indes zur Kenntnis, dass der wichtige obligatorische Orientierungstag für Frauen erneut, gestützt auf das im Bericht erwähnte Kurzgutachten Schindler/Egli, an der Hürde der Verfassungsänderung scheitert. Die SOG erwartet nun, dass die im Bericht vorgeschlagenen Massnahmen rasch angepackt und umgesetzt werden, damit ein möglichst schneller und grosser Mehrwert aus dem SOG-Projekt «Armee und Fraueninklusion» und den VBS-Massnahmen zur Erhöhung des Frauenanteils in der Armee für die gemeinsame, sicherheitspolitisch wichtige Sache resultiert. ■